



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

Apartado N° 799

Oficina de Redacción y Administración:
3ª Avenida Este, contiguo a Alsina

Teléfono N° 87

Este periódico saldrá todos los días, excepto los siguientes a los festivos
Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Un mes	1.00
Número sualto	5 céntimos
Número atrasado	10

Aviso: precio convencional!

Año II

San José, C. R., miércoles 11 de febrero de 1914

No. 109

Sesión ordinaria del Municipio

21 números abarcaba la orden del día, lo que demuestra la laboriosidad de los señores municipales, pero por ser uno de ellos el más importante que el resto, en él se pasó la mayor parte del tiempo, quedando mucho por resolver.

Impuesto urbano

Hay una comisión para resolver la manera más equitativa de establecerlo y a propósito interrogó el señor Presidente Municipal, si se creía conveniente el nombrar en esa comisión miembros de afuera o no, acordándose no ser necesario el aumento de comisionados.

El puente de la Fábrica

Estando en muy mal estado el puente de la Fábrica, desnivelado y en peligro de acarrear más tarde serios gastos, el señor Ingeniero Municipal don A. Bejarano hizo un acuerdo sobre tal tema, y alegó que no es al municipio a quien corresponde la vigilancia de él, sino a la Dirección de Obras Públicas, la que también niega que sea de su incumbencia el asunto. A última hora se resolvió comunicar de nuevo a dicha Dirección de Obras Públicas que es a ella a quien corresponde el velar por el referido puente, de acuerdo también con el parecer del señor Ingeniero 2º don Manuel B. Dengo.

Al discutir un cobro, se cuela de nuevo el asunto Empréstito

Con motivo de un cobro por la suma de 132,000 colones que se le hace al Municipio, por obligaciones de plazo vencido, el señor Presidente dijo que era urgentísimo ver el restablecimiento pronto y eficaz del crédito municipal, y que proponía como medio de sanjar dificultades lanzar un empréstito interior, sin perjuicio de las negociaciones que se efectúan en Estados Unidos o Europa, y no por dos millones sino por un millón con el exclusivo objeto de pagar la deuda flotante; millón que se emitirá en bonos al 10% y no al 8%.

Pero la policía despierta

Pero la policía no tiene el sueño tan pesado que se diga, y despertó y siguió la pista al de los pañolones, que (a uso revolucionario también), se había metido a los excusados de la imprenta, de donde lo sacaron los ya no dormidos gendarmes, despegando una tabla de a un metro.

De nuevo se pide audiencia al señor Presidente de la República.

Para llevar a efecto el empréstito en las condiciones antes dichas se impone la reforma del acuerdo del Ejecutivo que autoriza al Municipio para lanzarlo, y por eso de nuevo se acudiría al señor Presidente de la República para insistir sobre la convocatoria del Congreso que debe modificar el decreto de autorización.

Como delegados del Ayuntamiento irán con el fin antes dicho ante el Ejecutivo, los señores Presidente Municipal y Gobernador de la provincia. La audiencia ya concedida, será mañana a las 10 a. m.

Donación que se solicitará

El señor Presidente Municipal dice que ha hecho algunas gestiones para obtener la donación de la deuda municipal al Gobierno y que el señor Ministro de Finanzas, no tendría inconveniente en acceder a ello, toda vez que el Congreso lo acordara. Esta deuda asciende a \$ 600 000 aproximadamente.

Juan León, mozo que trabaja en el puente del Tiribí recibió fuerte golpe con un riel. Se le concede sueldo mientras dure el impedimento que el golpe le causara.

Habiendo renunciado el Inspector de Sanidad Julio Monge, se nombra en su lugar a José B. Mena.

Hizo moción el Regidor Sánchez para resolver inmediatamente la venta de los potreros municipales colindantes con el cementerio Calvo, pero necesitando la autorización del Congreso y siendo posible por otra parte que ese cementerio necesite extenderse, se comisiona a los Regidores Sánchez, Quiros y Coto para hacer el estudio conveniente de la cuestión.

Se acuerda presupuestar y detallar el valor de servicio de agua en Peor es Nada.

Aclaración

El señor don Vicente Cantero, agente nuestro en Cañas, Guanacaste, no ha escrito nada en EL PABELLON ROJO, no obstante que tiene a sus órdenes las columnas de este periódico.

EL EDITOR

Suscríbase a El Pabellón Rojo

La escuela de artes y oficios

Respecto a este importante tópico se expresa de la manera siguiente nuestro estimado colega *La Aurora Social*.

«Aquí en nuestro pequeño país todo parece de ocasión o de oportunidad, todo es de tiempo como las cosechas; pero cuando ha pasado la vida turbulenta de las discusiones, en que la idea de destituir a un maestro de escuela o la futilidad de cualquier proyecto parlamentario es un tópico del día, todos parecemos contagiados de ese mutismo que hace olvidar las bienandanzas del porvenir.

Una demostración más elocuente no podemos pedir: ¿Quién ha vuelto a pensar siquiera en la Escuela de Artes y Oficios? Nadie! Ni la Prensa ni el Gobierno, ni esos diputados vocingleros que conquistan adhesiones con sus promesas y con sus gallardías que van a perderse con el infando aplauso del momento.

Sin embargo, la «Confederación de Obreros» lanzará muy en breve una iniciativa al respecto.

Como el mantenimiento de anhelo de dicha institución es un gasto improductivo para el Estado, puede muy fácilmente establecerse un profesorado

costeado por los obreros siempre que el Gobierno diera un local adecuado donde pudiera instalarse el Colegio. Es esta una demostración palpable del cariño y afición que tienen nuestros trabajadores por instruirse y adelantar, por ser noblemente engrandecido el arte y el trabajo nacional, conquistando así una educación segura para la presente y futuras generaciones.

Ojalá hasta allí pudiera llegar el esfuerzo del trabajador costarricense, que no importándole esqueveres de los dueños de las leyes y los pujos de los nobletes apergamijnados, sepa sustentar en el relicario de sus afectos el más sacrosanto anhelo de surgir».

Nos place vivamente que los obreros se esfuerzan en su progreso; y *La Aurora Social* es un exponente de valía en los trabajos de la clase. Anotamos con gusto lo que se dice con referencia a la Escuela de Artes y Oficios porque en días pasados EL PABELLON ROJO se ocupó especialmente del asunto, que forma una de las aspiraciones más ardientes del Jefe del Partido Civil.

Engrandecimiento de España

Nuevo ferrocarril de Valladolid a Vigo

Madrid, 8.—Constituyóse la asamblea para tratar del ferrocarril de Valladolid a Vigo. Estuvo concurridísima. Asistieron los representantes del Club Español, de La Patriótica y de otras sociedades españolas de Buenos Aires; los Ayuntamientos de Valladolid y de Vigo; las Cámaras de Comercio; los Círculos Mercantiles; las Asociaciones Obreras, y muchas corporaciones que llegaron ex profeso.

El ingeniero Rodríguez, autor del proyecto, lo expuso extensamente. Eligióse presidente de la Asamblea al alcalde de Valladolid. Pronunció un discurso el infante. El ferrocarril, dijo, influirá moral y materialmente en las relaciones con América.

Correo de Miramar

El señor Agente Principal de Policía de este distrito, guiado de muy buenas intenciones, ha levantado una suscripción para formular el censo y en vista de el presentar solicitud de erigir esta jurisdicción en cantón.

Es verdaderamente lamentable ver el ningún interés que los vecinos de aquí ponen en la composición de caminos, pues casi nadie acude a pagar el detalle que las Juntas Itinerarias han marcado.

Qué justo y qué loable sería ver removerse la causa aquella seguida contra los empresarios mineros de Moctezuma, acusados por algunos trabajadores de explotar bárbaramente a los proletarios que acuden a morir trabajando en aquellos subterráneos auríferos. Ojalá esto sea removida, y que no anden de esta vez los turbios juegos... para detener la acción de la

rica, singularmente con Argentina, sostenedora de la supremacía de la raza. La prosperidad encierra fundamentos de defensa para la raza contra la invasión de otros pueblos.

Hubo otros discursos encomiando los beneficios para España y América.

Cabello, representante de los obreros, ofreció su esfuerzo entusiasta. «Sobre el antagonismo del capital y el trabajo—dijo—ponemos la patria». Fue ovacionado.

Aprobóse la exposición al Gobierno y los acuerdos dictados para obtener su pronta realización y saludar fraternalmente a las entidades españolas en Argentina y los votos de prosperidad por la noble nación hermana.

justicia. A propósito, sabemos que el expediente comenzado no está perdido, sino engavetado en la Agencia de este lugar.

Procedente de esa capital está ya entre nosotros la señorita Rosa González. Saludámosla.

Corresponsal

NOTAS

En el restaurante «Italia» un escándalo mayúsculo puso en conmoción todo el barrio del mercado.

En estos lugares menudean los desórdenes; allí se necesita que la policía sea más puntual y menos condescendiente.

Varios vecinos de las cercanías del cementerio presentaron una solicitud a nuestro Ayuntamiento, pidiendo la apertura de calles en aquel lugar. A propósito, se nos ha manifestado que

los propietarios establecidos en el referido sitio, han ofrecido no cobrar ni un céntimo, para favorecer y facilitar la solución del asunto.

En el soneto que ayer publicamos de nuestro amigo don Domingo Monge, en la crónica de la velada celebrada por el centro «5 de Noviembre» de San Pedro del Mojón, se deslizó una errata que trastorna completamente el sentido y nos apresuramos a subsanar.

Donde dice «Porque la Patria a la invasión no es sorda», debe leerse «Porque la Patria a la invasión no sorda».

Perdone el autor.

Lo del peaje Wilson enviará un mensaje al Congreso

Washington, 8.—Hay informes autorizados de que Wilson dirigirá próximamente un mensaje al Congreso, recomendando la inmediata revocación de la parte del bill de Panamá que exige a los costeros americanos del pago del peaje; y en caso de la revocación el el Presidente discutirá todo el problema, principiando por las circunstancias que rodearon la cuestión cuando se celebró el primer tratado con Inglaterra siguiendo el curso hasta el conflicto actual.

Sociedad de Beneficencia Cubana

Para tratar sobre la reforma de los estatutos se convoca a una reunión extraordinaria, que se celebrará el domingo 15 del presente, a las 3.30 p. m. en el consulado de Cuba. Se solicita la asistencia.

El Secretario,
MANUEL DE LA TORRE.

El Presidente,
G. SANTISTEBAN.

Ley agraria Ensanche de la agricultura

Washington, 8.—El Senado ha votado una ley para el ensanche de la agricultura, haciendo demostraciones de cultivo en cada hacienda.

El senador Smith, autor del proyecto dijo: «Si los hechos demostrados por la agricultura científica en los colegios y en las estaciones de experimentación se pudieran llevar a demostrarse hasta la casa de nuestros agricultores, nuestra cosecha anual aumentaría a dos billones.

El 27 de febrero se estrenará en el teatro de Velazco la comedia «Lemario, que adorsil femme» escrita por el embajador italiano marqués de Cusani Confaloniere. La dará en francés la señora Yorks, discípula de Sara Bernhardt, bajo los auspicios de la sociedad Dramática Francesa, y además bajo el patrocinio de los diplomáticos. Asistirá la alta sociedad y el mundo oficial, Wilson y Bryan. Hay gran expectación.

La revolución de México

Aventureros engrosan las filas de la revolución

Habana, 8.—Félix Díaz se halla aquí y desmiente que conspire en México. Veracruz, 8.—El gobierno ha confiscado todo el petróleo de la Aguila Oil Co para uso de los ferrocarriles nacionales.

Lind está ansioso esperando a su esposa e hija, que llegan en el vapor Navarra.

Nueva York, 8.—El capitán Alfredo Marinelli condecoradísimo y que mandó la legión italo-griega en la última guerra báltica, ha llegado a la frontera de México con 800 aventureros de muchas naciones que han servido bajo sus órdenes en Grecia. Dicese que los ha llamado Villa para dirigir la batería con 300 cañones que ha comprado recientemente.

De El Salvador

(POR TELEGRAFO)

Solemnísima manifestación hoy ante la tumba de Araujo.

En la mañana el Ejecutivo, la Asamblea, la Corte Suprema, el Cuerpo Diplomático Consular, el Ejército e intelectuales visitaron. Se pronunciaron brillantes discursos.

Esta tarde el gremio obrero tributó homenaje como recuerdo.

Más de 40 mil colonos llegaron en los últimos vapores.

Diario del Salvador

Reo de robo de pañolones

De la 1ª Sección de Policía fugóse el reo Marcial Vega, anoche a las 12 m. Aprovechándose de las nocturnas sombras y quizá del sueño de un buen policía, rompió las rejas opresoras, tal un libertador, y con habilidad gatuna escaló el techo, y fué a caer a los techos de la Imprenta Nacional, buscando, no hay duda, donde imprimir su proclama reivindicadora, a uso de revolucionario.

Por los cuarteles Orden general firmada ayer

Nómbrese Segundo Comandante de Policía de Alajuela al Sargento Mayor Juan Rafael Quiros y en su lugar en la plaza de Puntarenas, a don Domingo Lizano.

Los dramas del mar

Goleta abandonada

Sonora, 8.—Llegó de Nueva York el barco «Pirescafo Dorabaltas» y desembarcó la tripulación de la goleta inglesa «Carrievanbach», que quedó abandonada en alta mar sin mástiles. Habían salido de Halifax el 27 de diciembre con rumbo a Ingramport.

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Crónicas extranjeras

De Berlín

O Tannebaum! O Tannebaum!

A estas horas todas las plazas de Berlín están llenas de pinos; unos pinos pequeños, clavados en unas tablas que les sirven de base. Son los futuros *Wachstumsbäume*, o árboles de Nochebuena. Se venden a marco, a marco y medio, a dos marcos y a tres marcos. Todo el mundo compra en Berlín su arbolito por estos días, y el que no tiene sitio más adecuado, lo coloca sobre la mesa de escribir. Los pobres pinos salvajes nunca habían soñado con tanta suerte. Manos femeninas les cuidan y les acarician las ramas, los cubren de oro y de plata y los iluminan con luces de todos colores; pero los honrados hijos del bosque sienten la nostalgia del aire libre y de la fría nieve. En vano se hacen caer sobre ellos copos de algodón blanquísimo. En vano se les canta a coro una canción que dice: «O Tannebaum! O Tannebaum!» (Oh, pino!, oh, pino!) El pino no es un árbol burgués. Al calor de la calefacción central se le caen las pías y exhala el alma balsámica. Muchos pinos llegan a la Nochebuena sin una sola hoja. Sus ramas esqueléticas, adornadas con lentejuelas multicolores, dan una impresión trágica.

Se calcula en medio millón el número de pinos que se venden en Berlín cada año para hacer árboles de Navidad. Es casi un bosque. La atmósfera de Berlín se purifica por estos días, porque el pino, a más de un árbol de baladas, es un árbol de anuncios de específicos, que tiene excelentes cualidades peborales. Y con la atmósfera material se purifica también la atmósfera moral. Así Berlín, donde se van perdiendo las tradiciones familiares y los hábitos caseros, Berlín entero se queda en casa durante la Nochebuena, haciendo coro en torno al pino simbólico y cantando *O Tannebaum! O Tannebaum!*

Al día siguiente, por desgracia, el *Tannebaum* ha muerto y su influjo se ha volatilizado.

El café sin cafeína

Después del duelo antiséptico, yo no

conozco invención más absurda que el café sin cafeína. Estamos en el país del café sin cafeína. En muchos establecimientos le sirven a uno *Bohnenkaffee*, un café muy científico y muy higiénico, preparado con habichuelas, y que no tiene cafeína ninguna. La gente quiere tomar café; pero no quiere que el café le haga daño; quiere un excitante que no le excite. Es gente viciosa, sin dejar de ser muy honesta. Su vicio está también exento de alcaloide.

Después de una taza de café sin cafeína, muy bueno sería fumar un cigarro de brea. La invención del cigarro de brea yo ignoro de donde procede; pero me parece nefasta, porque con ella se difriza de vicio la virtud, como si la virtud tuviera vergüenza de manifestarse libremente. Es la simulación la falsificación del vicio, y encierra una inmoralidad mil veces peor que la falsificación de la virtud. No le dé usted a la brea la forma del cigarro, ni le dé usted a las judías la apariencia de café.

Tenga usted el valor de sus buenas costumbres.

En realidad, el café tiene siempre muy poca cafeína; no ya el café del café, que, para mí, siempre es hecho de judías, sino el más puro café de la Arabia o de Puerto Rico. La cafeína parece que fué descubierta en el café, y por eso se llama cafeína; pero luego se vio que otras plantas la contenían en cantidades bastante mayores. El te, como se sabe, es mucho más rico en cafeína que el café. Lo lógico, a mi manera de ver, sería echarle cafeína al café; pero no quitaréla. Que el que no quiera excitarse, no tome café; pero que el que quiera café, no le den judías.

No hay que confectionar el café, que es una cosa excitante, con un criterio sedativo. No hay que preparar el vicio de una manera virtuosa.

Antes, la honestidad estaba corrompida. Ahora está corrompido hasta el vicio. No hay pureza, no hay honestidad ni en el vicio siquiera. También el vicio tiene sus hipocritas y sus simuladores. ¿Adónde vamos a parar?

JULIO CAMBA

Las revueltas

Portugal EN ESTADO ANARQUICO

Lisboa, 6.—Costa ha rogado a Camacho y a Almeida que le apoyen. Le contestaron que consultarán a los partidarios.

Se cree que el lunes se presentará el Gobierno ante el Parlamento con el programa para la rehabilitación de la Hacienda Pública, que se encuentra en estado deplorable y para la revisión de la ley de la separación de la Iglesia del Estado.

El pueblo teme la anarquía. Perséguese crecientemente a los monárquicos.

Ha habido grandes desórdenes. Se intentó linchar al administrador de Hacienda en Almeida.

Invadieron la administración, tiroteándola; las casas quedaron aisladas, resultando heridos el médico, el administrador, el alcalde y otros.

De Perú

Papeles de comprometen al ex-presidente

Lima, 5.—El Gobierno provisional lanzó una proclama hoy, en que convocó un Congreso especial para el 19 de marzo, para que establezca el presu-

puesto y discuta la situación de Bellinghust.

Se dice que se encontraron documentos sensacionales en el palacio, que demuestran la parcialidad de Chile con motivo de la cuestión de Tacna y Arica.

Noticias no confirmadas dicen que el barco de guerra chileno *Ministro Zenteno* viene al Callao, lo cual causó en el pueblo una corriente de indignación.

El barco salió de Arica con dirección al norte. La situación es anormal.

Noticias de Honduras

(POR TELEGRAMA)

A EL PABELLÓN ROJO

Tegucigalpa, 9.—Ayer ante numerosa concurrencia efectuóse en el Instituto Nacional, el examen de canto y baile de las alumnas de las Escuelas Normales de Señoritas.

—De Nicaragua llegó el sábado el licenciado don Rafael Aduvín.

—Murió en Trujillo Guillermo Melado.

El Cronista

Los grandes crímenes

Schmidt ha sido declarado culpable

New York, 6.—Ha terminado el proceso de Schmidt.

Se le declaró culpable del asesinato en primer grado.

Oyó el veredicto impávido. Se manifiesta conforme y dispuesto a morir en la silla eléctrica. El miércoles se pronunciará la sentencia.

30.000

estampillas surtidas de Costa Rica tengo encargo de vender. Entenderse en esta oficina con Carlos Roldán H.

Se arriendan

más de 100 manzanas de repasto y una casa propia para comercio; a hora y media de Hacienda Vieja. Hay terrenos para agricultura.

AL CONTADO

Se vende en el mismo lugar un corte de madera (cedros, caoba, pochote, etc.) Entenderse con

EMILIO ALPIZAR

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público. Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

EL GRANERO

de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso *Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.*

AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

José DOLORES NAVARRO

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida D. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

El nuevo pacto

Lo que se propone es el engordo de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y poteros de gengibrito. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peraltá, Cartago.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Sombrerería Moderna

de Roberto Maroto B.

Fabricación de Sombreros

Ventas por mayor y menor de sombreros de fieltro. Especialidad en el arreglo de sombreros, chisteras y hombros.

Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, ácidos ni aceites. Devolviéndoselo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos.

El precio lo pone el cliente.

CASAS EN VENTA

Favorables condiciones de pago. Abonos mensuales. Informes en la casa de doña Jesús de Carranza, 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
- Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón, semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINCE JOACHIM» y «PRINCE AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINCE AUGUST WILHELM» «CARL SCHURK»

«E. L. BOAS» «PRINCE JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURK» y «E. L. BOAS» tocan en

Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m.

» 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Anuncie en «El Pabellón Rojo»

Imprenta Aizina—San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

NUEVA INDUSTRIA

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una
FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS
 que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras
EL PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO
RUEDA HERMANOS

Crónicas extranjeras

De Roma

Después de la muerte del Cardenal Rampolla

Tres muertes, ocurridas en un corto espacio de tiempo, acaban de subvertir la situación del Sacro Colegio y a desmentir toda previsión sobre algunas eventualidades de Cónclave. Vives y Tutó, Oreglia y Rampolla eran las personalidades preeminentes; éste último sobre todo.

El cardenal Rampolla, aunque había cumplido sesenta años, era siempre la «gran» personalidad del Sacro Colegio. Él, aunque retirado, en un *auto-boycottage* desafiante, se imponía, sin embargo, a sus colegas, lo mismo que a sus adversarios, por la dignidad de su vida, por la severidad de sus virtudes y por las luces de su inteligencia exquisita.

Salió del Cónclave de 1903 como un vencido glorioso, honrado por los mismos que se habían opuesto a su triunfo, mientras la Historia grababa su nombre en su Libro Eterno, al lado del de León XIII, el «más grande» entre los Pontífices del siglo XIX.

Entró en su arcepresbiterio de Santa Marta, y esperó... Muchos de sus antiguos rivales se acercaron a él; las oposiciones palidieron, se debilitaron, y cuando la muerte inopinada, imprevista, vino a segar este ser supereminente, en su derredor se había formado un ambiente de veneración.

¿Papabile?

¿Era todavía papabile el cardenal Rampolla?

Hay muchos que responden que sí; yo no estoy entre ellos. A la papabilidad de Rampolla se oponían dos obstáculos muy serios. En primer lugar, su edad; pues un septuagenario no ha sido jamás un nuevo Papa recomendable, sobre todo si, como en este caso, no goza de una salud floreciente. Después, por el acto de 1913 que seguía ejerciendo influencia sobre los cardenales, que no podían olvidar un hecho histórico, mucho menos estando vivo el Emperar Francisco José.

Se dice, en Curia, *semel exclusus semper exclusus*; y más, que no sería buena política de los señores cardenales ponerse en abierta oposición con Austria, cuya buena amistad importa tanto conservar.

Pero si Rampolla no era papabile, era el árbitro del Cónclave, el «designador» del Papa de mañana. Su consejo hubiera tenido una importancia decisiva en la eventualidad de un Cónclave.

Una oposición cierta

Todo esto acaba de desaparecer, y una situación nueva se reconstituye... Ahora, todo pronóstico es aventurado; las agrupaciones de cardenales están desorientadas, y buscan en la obscuridad una dirección nueva.

DR. FRANCO FRANCHI

En esta incertidumbre, lo que subsiste es la oposición de un núcleo considerable de cardenales contra el Gobierno actual de la Iglesia y contra el cardenal De Lai, que la personifica; pero estando de acuerdo en la oposición, no lo están sobre el método práctico por el cual a su tiempo se debería hacer prevalecer.

Y relacionados con esta oposición suenan los nombres de los cardenales Ferrata, Gasparri y Martí. Pero, por distintas causas, no se pueden aventurar profecías, aunque se impone la necesidad de un Consistorio.

El Consistorio

He dicho que se impone la necesidad de un Consistorio.

En efecto, no se puede aplazar mucho la opción del nuevo decano, cardenal Serafin Vannutelli, a la diócesis suburbicaria de Ostia y Velletri; también se debe proveer la sede suburbicaria vacante de Porto, pues el subdecano, cardenal Agliardi, ha preferido conservar su sede de Albano. Además, hay que nombrar el bibliotecario de la Iglesia, el abad de la Abadía de las Tres Fuentes, el arcipreste de la Basílica de San Pedro en el Vaticano y, en fin, el gran prior de la Orden Soberana de Malta, cargos todos que están vacantes a consecuencia del fallecimiento de Oreglia y Rampolla.

El cargo de camarero de la Iglesia acaba de ser asumido, provisionalmente, por el cardenal Merry del Val, a quien se concederá la dignidad del arciprestazgo del Vaticano. Pero no podrá hacerse nada sin la celebración del Consistorio, donde el Papa dará su sanción oficial.

También falta proveer el cargo de secretario de la Congregación del Santo Oficio, de la que el Papa es prefecto. No podrá ser nombrado para ese puesto el cardenal Serafin Vannutelli, que ha renunciado por causa de salud, ni tampoco el cardenal Gotti, prefecto de Propaganda, muy anciano y enfermo, ni el viejo cardenal Di Pietro, el Datario, que tiene ochenta y cinco años.

Aparte de estos tres, no hay, como cardenales del Santo Oficio, más que el eminentísimo Ferrata, Merry del Val y Van Rossum, con probabilidades para el último, que es incansable y que ha reconstituido el antiguo Archivo del Santo Oficio.

Pero lo indispensable es celebrar un Consistorio, y Pío X no podrá retrasarlo mucho... tal vez, a pesar suyo.

¿Se crearán también cardenales nuevos? La respuesta, que antes hubiera sido afirmativa, es ahora dudosa. Parece que Alemania pretendía la creación de un cardenal alemán, de Acazia, pretensión a la cual se dice que el Papa no tiene prisa por adherirse.

Moralidad y buenas costumbres

Bajo el sugestivo título de «Nuestros Gobiernos», en el último número del colega *Eloja Obvera* viene un conceptuoso artículo digno de especial atención, para que la prensa se preocupe por la moralidad de nuestros pueblos, ya que las autoridades gubernativas ninguna interés se toman en ello.

Debemos recordarle al colega, a propósito de su oportuno artículo, que hace algunos meses, un apreciable y laborioso caballero presentó a la consideración del Municipio un escrito, solicitando un puesto como Agente de Policía de la profilaxis venérea por el cual se comprometía, con el auxilio de la policía, hacer una campaña abierta contra la prostitución de menores y la vagancia de las mujeres de mal vivir. En la solicitud, bastante bueno se esperaba de la persona entendida en la materia, y que conoce la ciudad al dedillo, y tiene conocimiento de las que comercian con el pudor privada y públicamente.

Tócale al Municipio, pues, darle curso a ese interesante proyecto que duerme en manos del Jefe de Higiene a quien pasó en comisión, y resolver

cuanto antes por ser al Municipio a quien corresponde este asunto según la ley.

Bien por el colega, que se preocupa de un asunto de imperiosa necesidad para la moralidad que en estos casos deja mucho que desear. Esa labor en tiempos del Jefe del Partido Civil, marchaba con pasos seguros, y la prostitución era un asunto para el Estado en el cual mereció mucho escrupulo.

LUZ-BEL

Zapateros! Zapateros!

Al Gran Depósito de materiales de Zapatería de Alfredo Mata & Cia frente al Banco Anglo Costarricense.

Acaban de llegar: Pega de superior calidad, líquido negro marca colorada, tinta instantánea, hilo inglés, titán charolado de primera, Becerros blancos engrasados, Tacones de hule ingleses, tacones de madera Franceses, Cordones de seda y algodón, puas y grampas para botones.

Selecto surtido en cabritillas, arañas, excelsior, badanas, titanés, herramientas, betunes.

Precios liberales de acuerdo con lo inmejorable de los artículos.

Suscríbese a EL PABELLO ROJO

A LOS PASEANTES

En el conocido «ROYAL» situado en el punto que el establecimiento ocupó D^a Petra Alvarez se ofrece a las personas que visiten PUNTARENAS, buena CANTINA, un RESTAURANT que no deja que desear y sobre todo un servicio asedísimo de cuartos y de camas.

Puntarenas, enero 1914. VALENTINA HERRERA



BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHERS, ZARAZAS AMERICANAS, ZAVIROS, CASIMIERE, INGLISHS, LOZA, CRISTALERIA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca «Serrano» y del famoso Betún para Calzado «Oordin»

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Se pica tabaco

Sin desvenarlo, a \$ 0,15 el kilogramo, y desvenado a \$ 0,25 el kilogramo, al lado de la casa de don Julio Castro y frente a la Casa de de Refugio.

JOAQUÍN GIL

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

LA COLMENA

CONFITERIA, JALBAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Arreglo de engrasas en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 18-50
 3ª clase... \$ 18-00

Descuentos:

5% y 6% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
 6% " " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913

ALMANAQUE 1914

... PARA ...

POR

PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la

LIBRERIA ALSINA

San José, C. R. Apartado 249

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

PARA BODEGA

En uno de los puntos más céntricos de esta capital se alquila un lugar para bodega que reúne muchísimas comodidades. Informarán en esta oficina.

Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos. Apartado No. 146. Teléfono No. 198. PRECIOS BARATOS y toda clase de provisiones de primera necesidad. Frijoles - Maíz - Café - Azúcar - Manteca. Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

Magnífica oportunidad para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas. Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con palpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur. Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante. 18 de octubre de 1913.

Crónicas del día

En plena aviación

Contamos con una muy hermosa perspectiva para que las apalazadas fiestas del centenario se lleven a cabo con la brillantez que todos deseamos.

Elementos extraños, y de utilidad reconocida, arriban a nuestros puertos sin otros fines que tomar parte, desinteresadamente, en las fiestas, solicitando un huequcito en el programa, contribuyendo así al mayor brillo y esplendor.

En el arribo de tan útiles personajes a playas ticas contribuye en gran parte nuestra Prensa informativa. Los relatos sentimentales que de cualquier accidente hace, siempre y cuando el agraciado no hable nuestro idioma, traducidas después esas sentimentales plegarias en remunerativas suscripciones desprendidas del bolsillo de las clases pudientes, trascienden al exterior y son incentivo para que aquellos prójimos cuya viveza está en consonancia con la falta de vergüenza se sientan conmovidos, tomando pasaje en el primer vapor que parte con rumbo al país donde tan a lo vivo se practican las obras de misericordia.

Sin el sentimentalismo de la gran Prensa informativa, por todo aquello que huele a frutos ultramarinos, Costa Rica no sería conocida en el exterior y mucho menos por los desprendidos y filántropos varones que, desde que aquella clase de Prensa cuenta con amplia y plañidera información, la visitan.

Para las fiestas del centenario de don Juanito Mora sólo contaba el programa, para el número de vuelo, con un aviador; mas los relatos sensacionales del accidente ocurrido el 31 de diciembre último, la suscripción que de la sensiblería brotó y que dará lugar a que cruce nuestro suelo una nave aérea ostentando las armas de los duques de Montpensier—si el vapor que la conduce no se hunde—dieron lugar a que un experto en vuelos por las campañas itálicas—según propia y discreta confesión—quiera honrarnos también en ruido vuelo, honrando de paso las oficinas de inscripción al solicitar patente de invención de un aparato con el cual su imaginario poseedor ha resuelto el tan difícil cuanto estudiado, sin éxito, problema de la estabilidad en el aire.

Todo esto estaría muy bien y muchas gracias debíamos dar al cielo que nos permite codearnos, en momentos solemnes, con gente de tan alta prosapia y mayor vuelo si no pusiera de relieve una vez más nuestro amor al prójimo e ingenua candidez.

Todo individuo que entre nosotros quiera pasar por personaje de alto coturno, siquiera por algunos días, no tiene más que recurrir a un procedimiento sencillísimo. Al abandonar la nave, pase a la oficina de telégrafos y dirija a uno de los periódicos de mayor información un despacho concebido en estos o parecidos términos: «Pulano de Tal—nombre lo más envevesado posible para que surta el mayor efecto—eminente aviador, eminente periodista, eminente naturalista o cualquier otra profesión, precedida siempre de la palabra eminente, saluda

atentamente al ilustrado director al pisar las playas de este risueño, hospitalario y noble país.»

En la edición del día siguiente, en lugar preferente del periódico y con llamativos títulos, se publicará el despacho, acompañado de las consabidas gracias por la honrosa distinción, etc., etc., seguido de un comentario para quien lo suscribe, llamándolo eminentísimo, ilustrísimos y demás adjetivos terminados en teísmo.

Si en asuntos de esta índole quedara en mal predicado el periódico que se honra con dar la noticia podríamos darnos por satisfechos. Pero como el contagio existe, el ejemplo cunde, la cosa trasciende y graves autoridades, secundadas por apacibles hoteleros, caen del lado del sentimentalismo a que se inclinan.

A Limón llega uno de esos vivos que en el exterior se entera de la largueza con que aquí se practican las obras de misericordia... con los frutos ultramarinos de nombre envevesado; salta a tierra, va en busca del señor gobernador de la provincia, lo encuentra en su despacho y, tendiéndole la mano, le dice: «Honorable señor: el hombre que tiene la fortuna de hallarse en vuestra presencia no es un hombre; es un piloto aviador de la escuela de Florencia, que viene a este hospitalario país con el único y exclusivo objeto de volver durante las fiestas próximas a celebrarse, por cuenta propia, sin causarle gasto alguno al Gobierno del cual es usted genuino representante en este puerto.»

El gobernador da las más expresivas gracias con amable sonrisa y comunica a sus superiores la fausta nueva, por teléfono. La respuesta no se hace esperar. «Concedido todo; proporciónesele pasaje oficial al ilustre huésped.»

Como las buenas acciones tienen siempre imitadores, a renglón seguido recibe el agraciado vivo o el vivo agraciado un telegrama de esta guisa: «A su disposición quedan las mejores habitaciones del hotel del que tiene el honor de saludar a usted.»

Resultado, que el vivo forastero se lleva de encuentro, siquiera sea por algunas horas, a los más caracterizados vivos nacionales.

El sentimentalismo no nos permite alojar en la cárcel a quien tan descaradamente trata de tomar el pelo a los más graves, serenos y vistosos funcionarios públicos; pero sí permite al tesoro distraer algunos colones para devolver al magnánimo vivo al punto de procedencia.

El recuerdo de aquellos estafadores argentinos, cubano y norteamericano se ha borrado en el carnet de nuestra despierta memoria.

El que quiera ser personaje algunos días, ser presentado en los altísimos círculos sociales, estar a diez o doce filántropos incapaces de darle un vaso de agua a quien esté muriendo de sed y regresar al punto de procedencia con pasaje a cargo del Estado, ya conoce la receta.

La gran Prensa informativa se encarga de todo, libre de gastos.

MALVALOCA

Correo de Esparta

Febrero 9 de 1914.

La nota sobresaliente de estos últimos días ha sido la fiesta religiosa patronal de 2 del presente mes y la visita que hizo a este lugar el mismo día el Ilustrísimo señor Obispo, después de nueve años de no haber habido visita Pastoral.

El recibimiento hecho al Prelado fué una novedad. Una concurrencia extraordinaria estuvo en la estación del ferrocarril, acompañada de una pléyade de ángeles muy bien dispuestos. El entusiasmo fué grande y el programa se llenó con verdadero éxito.

El venerable huésped tuvo palabras de reconocimiento para el pueblo que en masa se congregó a su alrededor, para darle ese día una prueba de su cariño y de su fe.

Brillante ocasión tuvo el señor presbítero Montoya, nuestro cura párroco, para dejar confundidos a los que, amigos interesados ayer, trataron de indisponerlo y hacerlo aparecer ante el digno superior como persona mal vista, únicamente porque no se prestó a servir de agente electoral en pro de un partido exigente.

Bien es verdad que el señor cura Montoya tuvo en su apoyo unas quinientas firmas que aprobaban su conducta y pocas manifestadas las simpatías de que goza; pero, si alguna duda pudo quedar en el corazón del prelado, la manifestación de ese día tuvo que desvanecerla; porque a este hombre superior, indiscutiblemente, no se le puede ocultar que si el párroco no gozara de simpatías generales, no se podrían reunir tantas voluntades para una manifestación como la que presenciámos.

Mil cuatrocientos niños recibieron el Sacramento de la confirmación ese día de grato recuerdo para los espartanos, y tal vez muy amargo para los enemigos.

Corresponsal

gos gratuitos del señor cura, que daban por cierta su separación de este lugar, porque ha de saberse que aquí cuando ciertas gentes quieren tergiversar hechos y desnaturalizar la verdad presentando las cosas conforme a sus planes, echan a la calle los ocho policiales que disponen con seudos pliegos a recoger firmas, ya se puede ver de qué clase, y así se confeccionan no solamente quejas infundadas, sino recomendaciones, adhesiones e invitaciones al gusto.

Mas de un alto funcionario ha caído ya con esto que podíamos llamar el timo de las adhesiones inconscientes.

Este año, a lo que parece, no tendremos fiestas cívicas. No hay disposición en el ánimo popular para esas expansiones, y el comercio chino (que aquí no hay otro) no debe estar muy satisfecho de sus operaciones, porque de esta vez se ha mostrado retrado y su cooperación para las fiestas ha sido nula.

Probablemente en el próximo mes de mayo, cuando se abran más amplios y mejores horizontes para esta patria que tanto amamos, se improvisen fiestas verdaderamente populares.

Con profundo sentimiento recibimos aquí en nuestro apartado retiro, la triste noticia del sensible fallecimiento del estimable y caballeroso amigo don Víctor Fernández Güell. Con tal motivo caído mi sentida condolencia a los numerosos deudos del extinto, muy particularmente a nuestro apreciado amigo y correligionario don Santiago Güell, lo mismo que a nuestro digno jefe don Rafael Iglesias Castro, pariente cercano del malogrado caballero.

Los robos continúan

No pasa día sin que los partes policíacos registren robos en esta ciudad que por las circunstancias en que se realizan caen de lleno en la categoría de escandalosos.

Algunos colegas, al relatarlos, al apuntar la frecuencia con que se realizan y la impunidad en que quedan, pues rara vez se da con los ladrones, constiéndose la acción de la justicia a la detención preventiva, por sospechas, de algún infeliz que del trabajo y de la honradez ha hecho un culto, lanzan la idea de que individuos del cuerpo de policía sean cómplices en tan escandalosos hechos.

Discrepamos en estos casos del pensar de nuestros colegas. No creemos capaz a ninguno de los miembros de la policía josefina de patrocinar ninguna clase de delitos. Creemos, si, en la falta absoluta de organización de dicho cuerpo; y esto da lugar a que los ladrones profesionales realicen sus fechorías en las barbas de los policíacos que se hallan de servicio.

La frecuencia con que se cometen hechos de la naturaleza de los que nos ocupan, está en consonancia con las bajas que en aquel cuerpo se dieron al finalizar la pasada campaña política.

Hombres educados en el cuerpo de policía, muy cumplidos en el desempeño de su deber, con la práctica y sagacidad necesarias para cumplir a satisfacción con su cometido, fueron dados de baja por pertenecer a determinados partidos con los cuales los jefes no simpatizaban, sustituyéndolos por campesinos afiliados al bando contrario, que si bien tienen grandes deseos de cumplir no pueden realizarlos por la falta de práctica e instrucción para desempeñar a conciencia tan delicado puesto.

En voz general que para llenar las vacantes que ocurren en el cuerpo de policía no se somete al candidato a un examen que revele que quien solicita la plaza tiene algún grado de instrucción y aptitudes para desempeñarla a conciencia; se le pregunta simplemente en qué partido político milita, y una vez admitido se le entrega uniforme, revólver, palo y pinzas y una hora después tenemos en la calle, prestando servicio, un excelente policia convertido en tal por obra y gracia del partidario.

Con los jefes ocurre lo mismo: no se elige para el puesto al hombre que posee aptitudes para desempeñarlo; se elige aquel que tiene mejores recomendaciones por haber hecho francas manifestaciones a favor de éste o de aquél partido político, resultando en la mayoría de los casos que los directores de un cuerpo encargado de velar por la seguridad e intereses de los ciudadanos no son otra cosa que símbolos.

Exámenes extraordinarios de la Escuela de Farmacia

Se dió principio a los exámenes extraordinarios de la Escuela de Farmacia, a los cuales se han presentado los aplazados en los anteriores ordinarios y los que por alguna circunstancia no pudieron presentarse a ellos.

Se están examinando cuatro materias por día, y a los ya verificados exámenes de Análisis clínico, despacho de recetas y Física, se han presentado los alumnos de tercer año.

Teatro Variedades

Miércoles 11 de febrero GRAN ACONTECIMIENTO ARRÍSTICO Hoy! GRANDIOSO DEBUT Hoy! de los incomparables y renombrados artistas

FLORENCE MECHERINI El número más sensacional de la época en el género de VARIETÉS. Los Reyes de la danza Grandes duetistas Riquísimo vestuario Espléndido decorado Incomparable variedad Soberbia atracción internacional de primer orden. Arte. Cultura. Moralidad. Elegancia. MAGNÍFICAS PELÍCULAS EN AMBAS TANDAS

La preciosísima comedia sentimental en dos partes, GRAN ÉXITO LA NOVELA DE LA MUÑECA Véanse los programas de hoy

El romanticismo en acción

En la calle 2ª entre las avenidas 2ª y 4ª fuimos sorprendidos por un par de señoras que se lamentaban lastimosamente, como ejemplares plañideras; quise indagar las razones de ese llanto, y se nos dijo que Lola, flechada de un pérfido amor había decidido poner fin a su vida tomando un veneno. Se dió inmediatamente parte a la policía y cuando ésta, acudió, la adolorida dama había desaparecido como por encanto.

Margaret Wilson, otro vencido, anadado por el yugo de la vida, que él nunca sintiera tan pesado, al desprecio de ella no lo hubiera dañado tan hondamente, también intentó intoxicarse con una fuerte dosis de permanganato. Una vez reconocido por el médico del pueblo, Doctor Volio, se supo que estaba fuera de peligro.

Permanente

Suplicamos a los suscritores de EL PABELLÓN ROJO den aviso a la Administración, de cualquier falta que noten en la distribución, para proceder inmediatamente a remediarla.

¡Mucho cuidado!

Los afamados polvos de arroz «KALODERMA», fabricados por la casa alemana F. Wolff & Sohn se expenden bajo este nombre y con marca debidamente registrada en el país.

El público debe cuidarse de no confundir este artículo con otros polvos de nombre y empaque parecido, fabricados en el país, y que no tienen la merecida reputación del mencionado producto importado.

ALFONSO ALTSCHUL, Agente de la casa F. Wolff & Sohn

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana) Capital M. 15,000,000 Fondo total de garantía M. 28,650,000 FUNDADA EN EL AÑO 1857 Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

Compre una buena máquina Adquiera una máquina de escribir UNDERWOOD y quedará satisfecho. Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406 B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE. San José, enero de 1914.

¡Zapateros! Especialidad en pieles como TITAN, GLACE, etc., etc.

No hagan ninguna compra sin antes visitarnos, en la seguridad de que se beneficiarán en un veinticinco por ciento.

ACUDID A LA Ciudad de Londres A. ASCH, & Bros., al lado de "La Proveedora"

AL COMERCIO Y AL PUBLICO APARTADO 799 TELEFONO 97 Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes: Compra y venta de propiedades * Compra y venta de muebles * Cobro de alquileres Colocación de dinero * Cobro de cuentas Rotulación y circulación de tarjetas. + + + + Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias. EMILIO ALPIZAR A.

Movimiento diario

Nacimientos

Berta, natural de Elisa Brenes. Juan Bautista, legítimo de Julio Corrales y Amparo Sequiera. Ramona, legítima de Tobias Pérez y Rafaela Cárdenas. Luis, natural de Fermína Martínez, d. ap. Rodrigo, legítimo de Fernando Canet y Blanca Araya. Herbert, Iringarol y Erich, legítimos de Eduardo Volten e Inés Lulhemer.

Defunciones

Mercedes Ledesma, de 40 años, de Limón. Dolores Ramos, 14 años, Distrito Segundo. Jacobo Garín, 40 años, Distrito Segundo.

Pasaportes

Luis Paz, para Venezuela. Manuel Antonio Gallegos, para Panamá. Celentino Moraga, para Panamá. Roberto Tournon, su señora madre y una criada, para Francia. Mauricio Regnier, para Francia. Enrique Béquivel, para Panamá. Rafael Vargas Castro, para Panamá.

Vistas para hoy

A la 1 p. m. Andrés Jurado Delgado por fratricidio, y a las 2 p. m. Francisco Gutiérrez Rojas y otros por delitos contra la Hacienda Pública. PARA MAÑANA 12. A la 1 p. m. David Carr Lewington,

procesado por rapto y a las 2 p. m. Vicente Alvarado Solano, por hurto.

Puerto de Puntarenas

Ayer a las 5 p. m. fundeo el vapor N. A. «Barracouta» de 1749 toneladas, procedente de Ancon, canal zona, con 36 horas de mar a este puerto; 58 tripulantes. Capitán: J. W. Carlson; consignado a Felipe J. Alvarado y Cª. Sin pasajeros. Carga, 260 toneladas. Correspondencia, 3 sacos. Destace El destace de reses verificado en el Matadero Municipal de esta ciudad, en el mes de enero próximo pasado, alcanzó a 901 reses con un peso de 335,730 kilos que dan en efectivo \$ 4,700.20; y 347 cerdos que pesaron 25,753 kilos dando en efectivo \$ 515.06.

Enferma

De algún cuidado se encuentra en Puntarenas la señora de nuestro amigo el Licenciado don Francisco Alptzar. Hacemos votos porque recupere la salud y retorne pronto tan estimable dama.

Teatro Moderno

Hoy repíase del emocionante drama de GRAN ÉXITO! EL FALSO SECRETARIO y del sensacional drama social en cuatro partes EL ESPECTRO DEL PASADO Muy pronto otro grandioso estreno de gran sensación! EL TESORO 2000 METROS — 5 PARTES

Suscríbese a "El Pabellón Rojo"